
川东北电商快递分拨中心，是全国
44家快递二级分拨点之一。该项目位于
达州市通川区复兴镇，占地约250亩，总
投资约5.14亿元。项目建成后，年快递
快件及城乡配送能力可达6.5亿件，提供
就业岗位2000余个，将极大提高川东北
电商快递分拨效率，加快达州物流业和
电商业的集聚发展。

然而，该项目却因建设进度“快”不
起来，导致进出达州的快递物品，不少要
去重庆、南充、遂宁等地中转。10月9日
晚，这一问题被达州最新一期《阳光问
廉》直播节目曝光。问题的症结在哪
里？达州正在推行的“效率革命”为何在
这个项目上不好使？如何解决？作为节
目的媒体观察团成员，华西都市报、封面
新闻记者进行了现场观察。

问 题
议定的事情拖了两年没有实施

川东北电商快递分拨中心项目，于
2021年开始一期工程建设，目前主体工
程已完成70%。但因为该项目用地红线
内一条国道未迁建，导致电商快递综合
楼五、六两栋无法启动建设，影响了整个
一期工程的竣工验收。

“政府出让这块土地的时候，我们就
发现了这个问题。”项目业主方相关负责
人称，因国道G542凤舞社区段处于用地
红线内未迁建，此前业主方和当地政府
曾面对面协商，拿出了一个初步的实施
方案：由业主出资51%，政府出资49%，
对该路段进行迁建。

为了加快推进项目建设，2020年11
月，上述问题在通川区委第二次重点项
目建设推进会上进行了研究，同意区规
编中心提出的改道方案，由区政府报达
州市交通运输局批复后实施；建议川东
北快递分拨中心项目作为业主，按财评
金额的49%进行补助并报区政府审定。

然而，这一方案一直拖到现在都没有
付诸实施。“通川区政府曾经承诺，会尽快
启动迁改，但是这两年一直没动工，我们
很着急。”项目业主方相关负责人说。

堵 点
国道迁建方案迟迟没能定下来

“他们做的施工图是2021年7月送过
来的，改道方案作为附件也报到了区政
府。但这个方案里面的道路建设不符合
规定，设计宽度只有8.5米。”通川区复兴
双龙重点项目建设工作专班（下称“专
班”）工作人员郑某称，由于改道方案达

不到相关要求，区政府没有报送达州市
交运局审批，将相关文件退了回去。

通川区政府办工作人员证实，2021
年9月，相关文件的确由专班送到了区政
府，后来因方案“有问题”被退回。当年
12月29日，专班又换了一次方案，但依然
存在问题，再一次被退回。

此后，因国道G542凤舞社区段迁建
涉及的问题未能得到及时解决，便成为
川东北电商快递分拨中心项目推进中的
一个“堵点”。

2022年9月28日，通川区组织交运
局、自然资源局（规编中心）、区口岸物流
中心、区投促中心、复兴镇等相关单位召
开专题会议，研究川东北电商快递分拨
中心项目推进问题。但是，具体的实施

方案，并没有通过这次会议最终定下来。
今年3月，该项目被纳入达州市“效

率革命”重点项目。7月，专班组织召开
重点项目推进专题会，对该项目占用
G542国道凤舞段一事进行了安排部署。

质 询
多部门在问廉环节被刨根问底

“项目的改造方案早在2020年就在
研究，两年多时间过去了，相关部门都没
能把这个方案理出来，为什么？2021年7
月，你们就收到了业主单位提供的一个
财评请示和施工图，为什么过了半年之
后才说这个方案行不通呢？”节目现场的
问廉环节，主持人面对面质询，对所曝光

问题中涉及的多个职能部门相关负责人
进行刨根问底。

经过多轮质询，问题的症结被找到
——项目业主方缺乏资金保障，所涉国
道的迁建必须符合最新的政策要求，相
关部门主动作为、主动担当的意识不强。

专班负责人坦言，在项目推进的具
体工作中，虽然存在政策调整、信息不对
称等客观因素，但也暴露出他们存在畏
难情绪、推进措施乏力等主观问题。通
川区口岸与物流业发展促进中心负责人
也承认，没有提前介入项目的推进，直到
2023年7月才开始做一些牵头统筹的工
作，主动意识不够。

“作为一个市级重点项目，建设进度
严重滞后，不管怎么说，我们的工作作
风、工作效率，都是我们应该思考和反思
的。”通川区委常委、统战部部长、区总工
会主席陈升涛表示，通川区的重点项目
工作专班负责全区19个重点项目，这些
项目或多或少都有一些困难和问题，接
下来，将全面梳理，尽最大的力量帮助解
决。同时，将狠抓干部作风的转变和落
实的力度、落实的效率，特别要在主动担
当作为这方面进行整改。

表 态
争取三个月解决国道迁建难题

问题的症结找到之后，如何解决？
“我们将全力以赴推进国道迁建这

个事情。”陈升涛介绍，在前期做了大量
工作后，达州市交通运输局帮助、指导通
川区对国道G542凤舞社区段实施迁
建。目前，已找到了一个线路更优、投入
更少、耗时更短的解决方案。接下来，通
川区将抓紧推进，争取用三个月时间来
解决道路的问题。

“同时，我们将千方百计帮助企业筹
措项目建设资金。”陈升涛称，川东北电
商快递分拨中心项目当前面临的最大难
题，还是资金短缺。项目建设停滞不前
的情况出现后，相关部门也随之出现懈
怠，个别干部甚至以此为借口拖延工作
进度。“我们将用好、用活、用足中、省、
市、区对民营企业的发展支持政策。下
来以后，我将牵头对接金融机构，特别是
积极帮他们寻找新的合作伙伴，协助解
决资金难题。”陈升涛说。

在领导表态环节，陈升涛给出了承
诺。经过50位问廉代表团成员现场投
票，“满意”人数的比例超过了60%，按照
节目规则，现场测评通过。

华西都市报-封面新闻记者 曾业 摄
影报道
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快递项目建设进度为何“快”不起来？
达州《阳光问廉》节目曝光该问题并对多个部门进行现场质询

10月9日，记者从泸州市公安局获
悉，泸州首例涉本土非法经营“笑气”案
于9月成功侦破，警方打掉非法经营“笑
气”团伙2个，抓获违法犯罪嫌疑人34名，
成功斩断泸州“笑气”贩售链条，有力净
化了全市社会环境。

笑气是一种无色有甜味的气体，同
时也是一种医用麻醉剂，长期吸食具备
成瘾性。吸食笑气并不会让人真正地
笑，而是会令人脸部肌肉失控，形成一个
诡异的痴呆笑容。近年来，“笑气”被一
些吸毒人员当作毒品替代品。

贩售“笑气”团伙被连根拔起

8月24日，泸州市公安局龙马潭区分

局民警在“新篇”专项行动中，在龙马潭
区杜家街一小区将涉嫌吸食“笑气”的邓
某和陈某抓获。

经调查发现，邓某在刘某江处订购
的2罐“笑气”，将于25日凌晨送至龙马潭
区。办案民警立即展开精准布控，成功
将刘某江安排送货的温某和周某抓获，
当场查获“笑气”27罐、作案工具若干。
办案民警循线追击，发现该案背后系一
个泸州本土集贩卖、运输、吸食于一体的
贩售新型毒品犯罪团伙，随即进行立案
侦查。

8月30日，办案民警在江阳区一小区
内将刘某江抓获。

9月3日，龙马潭公安分局出动16名

精干警力，在江阳区、龙马潭区成功将
非法使用、买卖危险物质的嫌疑人李
某、艾某等18人抓获归案。至此，盘踞
在泸州本土的贩售“笑气”犯罪团伙被
连根拔起。

13人被采取刑事强制措施

为确保打击战果最大化，办案民警
接续奋战，连夜开展突击审讯，发现李某
不仅在刘某江处购买“笑气”，还多次从
网名为“A棉花糖”处购买“笑气”至泸州
售卖。

办案民警层层抽丝剥茧，再次梳
理出一个盘踞成都多地专门贩售“笑
气”的犯罪团伙。龙马潭公安分局遂

组织精干警力连夜赶往成都。9月4日
至6日，在当地警方协作下，办案民警
先后在双流区、成华区等地将涉案嫌
疑人田某等11人抓获，收缴“笑气”94
罐。

至此，泸州龙马潭警方成功侦破首
例涉本土非法经营“笑气”案件，打掉非
法经营“笑气”团伙2个，抓获违法犯罪嫌
疑人34名，收缴“笑气”121罐、作案工具
若干，涉案金额100余万元。目前，田某
等13人因涉嫌非法经营罪被依法采取刑
事强制措施，陈某等21人因使用危险物
质违法行为被行政处罚。

何光明诗千
华西都市报-封面新闻记者徐庆

▲达州最新一期《阳光
问廉》节目聚焦川东北
电商快递分拨中心建
设进度问题。

泸州首例涉本土非法经营“笑气”案侦破
抓获犯罪嫌疑人34名

◀国道G542凤舞社区
段现状。

（节目视频截图）

◀川东北电商快递分
拨中心已试运行的生
产线。


